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ACTUALIDAD POLÍTICA

“Leandro Mejía debe entonces asumir la responsabilidad y 
atender a los sectores”, dijo el diputado Olimpo Núñez

Se pronunció la Asamblea Departamental de La Guajira sobre situación de encargo de alcalde en Riohacha

La Asamblea Departamen-
tal de La Guajira mediante el 
diputado Olimpo Núñez de 
Armas, se pronunció sobre la 
actual situación que vive la 
ciudad de Riohacha tras la sus-
pensión por parte de la Procu-
raduría al alcalde electo, José 
Ramiro Bermúdez Cotes.

Según el honorable diputa-
do, la ley cobija al secretario 
de Gobierno, Leandro Mejía 
Díaz, para que tome el puesto 
de alcalde encargado mientras 
la Procuraduría resuelva en se-
gunda instancia dicho proceso 
de investigación por presuntas 
irregularidades en lo adminis-
trativo.

Esto, en relación, a la adju-
dicación de la empresa Aqualia, 
nuevo operador del servicio de 

agua en la ciudad de Riohacha.
“Es nuestro pronuncia-

miento desde la Asamblea. 
Tratamos los temas y las pro-
blemáticas del departamento 
de La Guajira. Hoy hay una in-
certidumbre por el tema si hay 
alcalde o no hay en Riohacha. 
Nosotros hemos estudiado el 
tema y apegados a la ley 136 
del 1994, articulado 106, deja 
muy claro que el Secretario de 
Gobierno asume por el imperio 
de la ley como alcalde”, dijo 
Olimpo Núñez.

Además, dijo el miembro de 
la duma departamental que 
esto debe quedar claro para la 
comunidad riohachera.

“No que sea un alcalde de 
protocolo sino como un alcalde 
con todas las facultades que 

asigna la constitución y la ley. 
Apelamos a eso porque son 
más de 300 mil habitantes que 
tiene Riohacha y no puede ha-

ber esa incertidumbre”, infor-
mó.

Finalmente, el diputado ad-
virtió que Mejía Díaz debe aten-

der todas las solicitudes en el 
cargo de alcalde de Riohacha.

“Hay que darle claridad a 
la comunidad y la persona que 
asume por ley, el señor Leandro 
Mejía, debe entonces asumir la 
responsabilidad y atender a los 
sectores, todas las situaciones 
que estén pendiente por firmar 
y todo lo pertinente de la alcal-
día de Riohacha”, advirtió.

Estas declaraciones se 
dieron en la Asamblea Depar-
tamental de La Guajira en pa-
sados días, tras las continuas 
peticiones de los distintos sec-
tores de Riohacha que exigen 
que el alcalde encargado em-
piece a realizar sus acciones 
por el beneficio de la comuni-
dad.

Olimpo Núñez de Armas, diputado de 
La Guajira.

Leandro Mejía Díaz, alcalde encarga-
do de la ciudad de Riohacha.

El Programa Todos a Aprender, la Secretaría de Educación de 
La Guajira y Unicef unen esfuerzos para impulsar la calidad 
educativa

Impulsaron la estrategia y metodología ‘La Mochila de herramientas y aprendizajes’

A la comunidad rural de Tun-
gueka del resguardo Kogui Ma-
layo Arhuaco, llegó la gerente 
del Programa Todos a Aprender 
(PTA), Marianella Ortiz Montes, 
junto con una delegación de 
Unicef, con el fin de encontrarse 
con directivos docentes, tutores 
del Programa Todos a Aprender 
- PTA, asesores pedagógicos y 
docentes líderes de los pueblos 
Wayúu y Kogui.

Esta visita se realizó con el 
objetivo de conocer la estrategia 
y metodología ‘La Mochila de he-
rramientas y aprendizajes’, una 
iniciativa construida de manera 
colectiva, que involucra a dife-
rentes actores y que busca forta-
lecer la capacidad de docentes 
en el diseño de experiencias de 
aprendizaje que conecten dife-
rentes saberes, habilidades y 
escenarios propios de la cultura 
indígena y no indígena.

Además, busca incentivar un 
rol activo de niños, niñas y ado-
lescentes, promoviendo la flexi-
bilización e integración curricu-
lar a partir de las necesidades y 
potencialidades de los estudian-
tes y el territorio.

“Resaltamos esta estrategia 
pedagógica que prioriza el saber 

cultural de los pueblos indíge-
nas y reconoce las diversidades 
y los distintos contextos, lo que 
ha permitido que los y las es-
tudiantes sean gestores de sus 
propios conocimientos a través 
de su entorno”, expresó la ge-
rente del PTA, durante su visita 
a Dibulla.

Por su parte, Jenny Carolina 
Sierra, tutora del PTA en La Gua-
jira, destacó que “este proyecto 
permite que tengamos diálogos 
de saberes entre lo propio y lo 
externo para así generar una in-
teracción entre la cultura kogui 
y la occidental”.

Asimismo, Silvestre Gil Za-
rabata, rector de la Institución 

Etnoeducativa Rural Internado 
Kogui, destacó que ´La Mochi-
la´ ha permitido que los niños 
conozcan y aprendan sobre su 
diversidad para que fortalezcan 
su ser y se involucren en su cul-
tura, sociedad y el cuidado del 
medio ambiente.

Las apuestas de la
estrategia

En esta ruta conjunta, se 
contemplan 3 líneas para arti-
cular el PTA y la metodología de 
la Mochila de herramientas y 
aprendizajes:

1). Fortalecimiento integral 
de los aprendizajes: El PTA se 
enfoca en fortalecer los aprendi-

zajes de los estudiantes en las 
competencias básicas de len-
guaje y matemáticas mediante 
el fortalecimiento de las prácti-
cas pedagógicas. Por su parte, 
‘La Mochila’ busca desarrollar 
habilidades interculturales a tra-
vés del Aprendizaje Basado en 
Proyectos (ABP) y la Enseñanza 
para la Comprensión (EpC). Es-
tas metodologías promueven 
la participación del estudiante, 
su curiosidad e investigación, 
así como la articulación entre 
distintas áreas y escenarios de 
aprendizaje.

2). Apuestas pedagógicas 
flexibles e integradoras: ‘La Mo-
chila’ se basa en la flexibilización 
y la integración curricular, utili-
zando elementos transversales 
e interdisciplinares como las ha-
bilidades propias e intercultura-
les para el buen vivir y para tejer 
proyectos de aula-comunidad. 
Esto permite reflexionar sobre 
la flexibilización curricular en la 
planeación cotidiana, así como 
en los proyectos educativos co-
munitarios y las apuestas trans-
versales e integradoras.

3). Trayectorias de educación 
propia e intercultural: ‘La Mochi-
la’ ha trabajado en el desarrollo 

de trayectorias de educación 
propia e intercultural, en cola-
boración con los equipos peda-
gógicos de los nodos Wayuu y 
Kogui. Este enfoque ha permiti-
do enlazar las apuestas pedagó-
gicas y las amplias trayectorias 
de educación propia de cada 
pueblo participante, fomentan-
do el desarrollo de habilidades, 
conocimientos y lenguajes para 
la interacción en diversos con-
textos y con diferentes actores.

Esta experiencia de la comu-
nidad visibiliza cómo se cons-
truye una educación integral, 
intercultural y de calidad en La 
Guajira, a través del fortaleci-
miento de los aprendizajes, la 
flexibilización curricular y la va-
loración de las trayectorias de 
educación propia, para poten-
ciar el desarrollo de los estu-
diantes y su participación en la 
sociedad.

Finalmente, el Programa To-
dos a Aprender del Ministerio de 
Educación tiene un impacto en 
la región con la focalización de 
71 instituciones educativas ubi-
cadas en nueve municipios de 
La Guajira donde se han bene-
ficiado 600 docentes de educa-
ción inicial y básica primaria.

El Programa Todos a Aprender tiene un impacto en la región con la focalización de 71 instituciones educativas ubicadas en nueve municipios de La Guajira.
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EL CONGRESITO

¿Quién le cree al guajiro José Félix 
Lafoury? 
Es el presidente de Fedegan

Optimismo total en 
las toldas de Jimmy 
Boscan

Las marchas por las ciudades
del país no salvan ningún 
proyecto de las reformas del 
gobierno de Gustavo Petro

Autoridades wayuu esperaban comisión del gobierno nacional: 
Troncal del Caribe seguía paralizada

Luis Gómez Pimienta escuchó a los manifestantes

Al cierre de esta edición, la 
troncal del Caribe, en la vía Rio-
hacha a Maicao, permanecía 
cerrada por la manifestación de 
autoridades wayuu de Uribia y 
Manaure, quienes exigen ser te-
nidos en cuenta en la ejecución 
de recursos para los resguardos 
de Media y Alta Guajira.

Se informó que se esperaba 

una comisión del gobierno na-
cional para atender sus peticio-
nes.

“Las autoridades territoriales 
wayuu esperan la comisión soli-
citada para el diálogo genuino 
en territorio, Gustavo Petro, Mi-
nInterior, Luis Fernando Velas-
co”, dijo Shipia Wayuu.

No obstante, solo se comu-

nicó con los manifestantes el 
pediatra Luis Gómez Pimienta, 
quien es el gerente encargado 
para la atención de la crisis en 
La Guajira, pero que no es orde-
nador de gasto y quien ha dicho 
en reiteradas ocasiones que ha 
conseguido gestionar atención 
para las comunidades wayuu 
por medio de entidades de coo-

peración.
Mientras tanto la Concesión 

Santa Marta - Paraguachón re-
veló en sus redes sociales que 
“debido a protestas de comuni-
dades indígenas hay bloqueos 
en nuestra troncal a la altura de 
los siguientes puntos: 05+500 
metros, sector 90-10 vía Rio-
hacha y 58+550 metros, sector 
90-10 vía Maicao".

Cabe recordar que el Minis-
terio del Interior y la Consejería 
para las Regiones de la Presi-
dencia de la República informa-
ron el pasado martes 6 de junio 
que seguían con las jornadas de 
seguimiento en relación al cum-
plimiento de la Sentencia T-302 
de 2017 en los cuatro munici-
pios: Riohacha, Maicao, Manau-
re y Uribia.

Autoridades wayuu de Uribia y Manaure exigen ser tenidos en cuenta en la ejecución de recursos para los resguardos de 
Media y Alta Guajira.

Teniendo en cuenta que ayer se realizaron 
diferentes marchas dizque para respaldar 
al presidente Gustavo Petro en aras de que 
el Congreso de la República les apruebe las 
reformas a la Salud, Laboral, Penitenciaria, 
entre otras.
Lo que sorprende de estas marchas es que 
en Colombia el pueblo no tiene competen-
cia para aprobarles reformas al presidente 
Petro. Esta competencia es de los represen-
tantes a la Cámara y de los senadores de la 
República.
Y le corresponde al presidente Gustavo Pe-
tro, lograr y consolidar una coalición de res-
paldo a su gobierno en el Congreso de la 
República, para que de esa manera le pue-
dan aprobar las reformas mencionadas con 
anterioridad.
La mayoría la podría lograr una vez más 
Gustavo Petro Urrego, con "mermeladas" o 
sin "mermeladas".
Lo demás es puro paja.
Con el populismo "barato" no lograría Gus-
tavo Petro Urrego, que le aprueben sus 
reformas. Lo lograría con un buen trabajo 
ante los representantes y senadores de la 
República.
Lo demás es puro cuento de velorio.
¡Y no se me moleste don "Pedrito", el de las 
tiras cómicas", porque las cosas hay que to-
marlas por el lado amable!

Es lo que se observa especial-
mente en el municipio de Mai-
cao, cuando se está a pocas 
horas para que se conozca el 
resultado de la encuesta que 
ha de escoger el candidato del 
Partido Conservador a la Go-
bernación de La Guajira.
Están participando Jimmy Bos-
cán Torres y la indígena wayuu, 
Laura Andriolis Freyle.
También todo está listo para 
que los resultados de esta en-
cuesta se den a conocer en las 
próximas horas y se contará 
con la presencia en el Distrito 
de Riohacha de Efrain Cepeda 
Sarabia, Presidente del Partido 
Conservador.
También estarán presentes 
el representante a la Cáma-
ra Juan Loreto Gómez Soto y 
María Cristina Soto de Gómez, 
quienes han sido los promoto-
res directos de la mencionada 
encuesta.
¿Quién ganará?
¿Jimmy o Laura?
Averígüelo Vargas.
¡Y no me digas más!

Y en estos momentos ante la opinión pública del 
país está escribiendo de manera desesperada y 
asegura que Colombia está cerca de convertirse en 
un narcoestado y lejos de una paz estable".
Sorprende estas declaraciones de este presidente 
de la Federación Colombiana de Ganaderos, a raíz 
de que por sus convicciones políticas es de derecha 
y muy allegado al ex presidente Álvaro Uribe Vélez.
Al igual que su esposa, María Fernanda Cabal.
"Pepe" Lafaury, ahora a través de los medios de 
comunicación viene a hacer el papel del "Sabio Sa-
lomón", después de que le aceptó a Gustavo Petro 
Urrego ser integrante del grupo de diálogo en el 
proceso de paz con el Ejército de Liberación Nacio-
nal, ELN.
Lo cierto es que, si no ha renunciado a la misión 
que le encargó el presidente Gustavo Petro Urrego 
en cuanto a los diálogos con el ELN en Caracas y en 
México, José Félix Lafoury, estaría impedido para 
lanzar semejantes declaraciones que, desde todo 
punto de vista es un ataque al mismo proceso de 
paz de el que él hace o hizo parte y hoy se podría 
firmar un cese el fuego de manera bilateral por 
espacio de seis meses entre el presidente Gustavo 
Petro y el grupo insurgente del ELN.
Se recuerda que el "eterno" presidente de Fedegan, 
José Félix Lafoury, es natural del municipio de Vi-
llanueva, departamento de La Guajira.
¡Y no me digas más!
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Muy molesto se
manifiesta el abogado 
José Manuel Abuchaibe 
Escolar, en contra del 
presidente de la
Comisión de Acusación 
de la Cámara de
Representantes, Carrillo 
Mendoza

La Nueva Guajira sigue
reuniéndose internamente 
"mirando los toros desde la 
barrera"

Una autoridad falló en
segunda instancia una acción 
de tutela en favor de Luis 
Gómez Pimienta.
Pero procede la eventual
revisión ante la Corte
Constitucional

Protesta en la Alcaldía de Riohacha: vigilantes, 
aseadoras y administrativos de la educación 
exigen inclusión en la planta de personal y
dotación de calidad

Vigilantes, personal de servi-
cios generales y administrativos 
del sector educativo en Rioha-
cha han manifestado su moles-
tia con la Administración Distri-
tal tras la jornada de protesta 
exigiendo a la Alcaldía de Rioha-
cha que sus cargos sean inclui-
dos en la planta de personal de 
la Secretaría de Educación.

Estos trabajadores que per-
tenecen a la Asociación de Tra-
bajadores de la Educación de La 
Guajira, se hicieron presentes 
en la sede de la alcaldía donde 
de acuerdo a lo manifestado por 
los líderes de la protesta, no fue-
ron atendidos de la mejor mane-
ra por parte de los funcionarios 
de la Administración y mucho 
menos se vislumbra solución 
alguna.

Oralgis Jiménez, quien enca-
beza la toma a la alcaldía, ma-
nifestó que: Existe preocupación 
entre el personal ya que en este 
momento los vigilantes y las 
aseadoras no tienen estabilidad 
laboral. Mientras tanto, analizan 

la posibilidad de un paro indefi-
nido hasta que no haya solución 
a este caso que viene desde el 
año 2009. 

Otra de las peticiones que 
hacen los trabajadores de la 

educación en Riohacha se re-
fiere a la dotación, la cual está 
vencida desde finales de abril 
pasado, ellos requieren que di-
cha dotación sea de calidad.

Estas personas hacen parte 

importante del funcionamiento 
de las instituciones educativas, 
ya que son los responsables de 
la seguridad, el orden y el aseo 
en cada rincón de los claustros 
educativos de la ciudad.

Vigilantes, aseadoras y administrativos de la educación exigen a la Alcaldía de Riohacha que sus cargos sean incluidos en 
la planta de personal de la Secretaría de Educación.

Esta acción de tutela fue impetrada 
por Alfredo Deluque Zuleta en contra 
de Luis Gómez Pimienta porque pre-
suntamente vio afectada su honora-
bilidad por parte de Gómez Pimienta, 
ante un medio de comunicación sono-
ro.
Se anota que las autoridades judicia-
les fallaron en primera y en segunda 
instancia en favor de Luis Gómez Pi-
mienta.
Pero por norma legal la última sen-
tencia una vez quede debidamente 
ejecutoriada deberá ser remitida ante 
la Sala Quinta de Revisión de la Cor-
te Constitucional, que eventualmen-
te podría revisarla y también podría 
confirmarla o tumbarla. Pero sería 
una decisión que llevaría mucho tiem-
po. Y en la mayoría de los casos no se 
produce la eventual revisión.
¡Habrá que esperar!

Y en plan de análisis con relación a la 
situación política que se está vivien-
do en el Distrito de Riohacha y el de-
partamento de La Guajira.
Se supo de fuente seguro que este 
movimiento político que lidera Jor-
ge Pérez Bernier, está analizando las 
posibilidades de respaldar a un can-
didato o candidata a la Alcaldía del 
Distrito de Riohacha.
Y también está esperando que se de-
fina el ganador de la encuesta en don-
de participan Laura Andriolis Freyle 
y Jimmy Boscán Torres, quienes bus-
can la candidatura a la Gobernación 
de La Guajira, por el Partido Con-
servador y la oficialización de Jairo 
Aguilar Deluque, como candidato del 
Partido de la "U”, también para la Go-
bernación de La Guajira, para tomar 
una firme decisión al respecto.
¡Habrá que esperar!

Y lo amenaza con ponerle un denunció 
penal ante una autoridad judicial com-
petente por violar normas relacionadas 
con la ley 5 de 1992.
Hay que señalar que hace más de un 
mes José Manuel Abuchaibe Escolar 
denunció al presidente de la República, 
Gustavo Petro Urrego, ante la Comisión 
Quinta de la Cámara de Representantes 
por haber violado los topes financieros 
en su campaña presidencial.
Pero se muestra molesto porque el 
presidente de la Comisión de Acusa-
ción de la Cámara de Representantes, 
al parecer, acumuló el proceso de José 
Manuel Abuchaibe Escolar, con el de 
otra denuncia presentada por "Fico" 
Gutiérrez, violando de esta manera el 
procedimiento legal al respecto.
En ese sentido, José Abuchaibe Escolar 
está solicitando una explicación con 
relación a la acomulacion de su proce-
so con el de "Fico" Gutiérrez y a la vez 
solicita al presidente de la Comisión de 
Acusación de la Cámara de Represen-
tantes, una reposición al respecto.
¡Y no me digas!
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OPINIÓN

La humanidad se pierde 
entre miles de etiquetas, 
que si algo es negro o 
blanco, gay, heterosexual, 

bueno o malo, gordo o flaco, rico 
o pobre, bello o feo, creyente o 
ateo, en realidad todo se mue-
ve de acuerdo a la dinámica 
cultural y a las subjetividades, 
día a día el mundo reclama una 
humanidad que no sea racista, 
machista, misógina o corrupta, 
que renuncie a las etiquetas 
que llevan consigo una esencia 
excluyente y discriminatoria, 
que nos hace juzgar o aprobar, 
pareciera que eso que tanto nos 
hace daño nos cautivara y nos 
impidiera evolucionar hacia esti-
los de vidas libres y enmarcados 
en el respeto por los derechos 
de todos y todas.

Las etiquetas impiden que 
seamos felices y caminemos 
con libertad, nos esclavizan en 
absoluto y comenzamos a vivir 
en función del que dirán, de me-
ternos en la vida de los demás, 
de posar de perfectos y conside-
rar que se tiene el derecho de 
condenar a todo el mundo.

Parece que no encontramos 
la ruta liberadora, se repudia 
más a los negros, al homo-
sexual, al campesino, al que no 
es billingüe, al que no está a la 
“moda”, al que es genuino, que 
al que es corrupto, violento o 

abusador; parece que la socie-
dad está instalada en exaltar lo 
malo y hacerlo ver como bueno, 
quizás una de las etiquetas más 
grandes del mundo es la apa-

riencia, es decir, posar de una 
perfección que es imposible de 
lograr. La sociedad somos todos 
y todas, no es gente de otro pla-
neta somos nosotros mismos 
y es momento de comenzar a 
valorar cada momento como el 
único y existir sin el peso de los 
prejuicios.

En las ultimas semanas, he 

tenido diálogos valiosos con di-
ferentes personas que me lle-
van a pensar en el tiempo que 
perdemos criticando e inten-
tando acomodar los planes de 
vida de otras personas mientras 
el nuestro está en “veremos”, 
que, si es muy marica, lesbiana, 
pansexual, pobre, negra, flaca o 
gorda, ya basta de nombrar las 

etiquetas, de bautizarlas con se-
llo de eternidad como si fuera la 
mejor forma de existir, ojalá que 
la única etiqueta sea la libertad. 
La vida es de colores, sabores, 
aventuras, desafíos, logros y 
aprendizajes todo en plural y sin 
límites. 

Ojalá las etiquetas dejen de 
ser la mayor enfermedad social 
que padecemos, para comenzar 
a existir desde la propia vida y 
no desde la de los demás.

Otro poquito más de cual-
quier cosa hace feliz a mi gen-
te y la ñapa fue instituida justo 
para ello, para alegrarnos la 
existencia.

A los cují los mete en aprie-
tos y a los dadivosos les crea la 
oportunidad de navegar en sus 
aguas: en el mar de la genero-
sidad.

Con los pechugones la vaina 
no me cuadra mucho, porque 
pretenden ñapa de lo inñapea-
ble: otro bailecito más, brillando 
hebilla, con la buenamoza que 
les aceptó bailar por educación, 
más gasolina de una pimpina 
vacía y hasta todas las presas 
del sancocho, sin importar dejar 
a los demás a punta de basti-
mento, porque les sobra pechu-
gas para hacerla.

A veces noto como entre me-
nos tiene la gente, más ñapa 
ofrece. 

El cachaco de la tienda de la 
esquina, que se rompe el lomo 
en el mercado cargando cada 
bulto, no tiene problemas en re-
bosar el pocillo medidor y echar-
te otro poquito más de cualquier 
cosa, él conoce de tu mala situa-
ción y como sabe lo que es es-
tar varao, la compasión le sobra 
para solventar el hambre ajena 
y no le tiembla la mano a la hora 
de ofrecer una ñapa abundante.

En cambio, esos grandes al-
macenes de cadena, que enri-
quecen a quien la plata le sobra, 

de ñapa "nanay cucas", pagas 
hasta el último granito de arroz, 
cada uva del gajo y hasta el pe-
llejo de la carne y las patas de 
la gallina.

El celador te sigue con mira-
da inquisitiva, por si las moscas, 
y es adrenalina pura, meterte 
una fresa en boca, sin lavarla, 
por el gusto de lo prohibido, del 
pecadillo no confesado que re-

muerde por las noches.
De niña, adoraba hacer man-

dados para apropiarme de los 
vueltos y, por supuesto, de la 
ñapa: un supercoco, una mogo-
lla, un guineo

... Lo que sea: "a caballo re-
galado no se le mira el colmillo" 
y como cualquier cosa es cari-
ño, puedo decir, con convicción, 
que el cachaco barrigón de la 

tienda de la esquina, me ama-
ba, como también me amaba 
Venancio, "el indio", Quintina, 
"Macú" y "Tindá", "Prosperito" y 
sus arranca muelas, "Quemaíto" 
y sus frutas y todos los mortales 

vendedores que llenaron mi vida 
de ñapa y saciaron mi golosidad 
infantil, alimentando los parási-
tos con más chuchería que con 
vitaminas.

La verdad, no pretendía tan-
to, la alegría no estaba en el ob-
jeto en sí, la dicha venía del ges-
to amable y generoso, traducido 
en cariño.

Un guineo machucado, una 
fruta pasada ya de maduro, el 
último confite de la bolsa, ¡qué 
más da! Lo que no mata engor-
da y aquí estoy vivita y coleando, 
dando ñapas de palabras boni-
tas y llenándolos de melancolía.

Costumbres pueblerinas de 
la Riohacha de antaño, en trán-
sito a ciudad, cojeando, despa-
cio, a su modo y a su tiempo, 
y nosotros aquí, orantes y vigi-
lantes, de introducir identidad 
al proceso, que no quede en el 
olvido nuestra riqueza cultural 
de costumbres sanas y palabras 
sabias, de los dimes y diretes 
que escuchamos al garete y que 
a borbotones quisiera incluir 
para la posteridad.

Hoy es esa ñapa que ya no 
recibo y que no sé si aún alguien 
ofrecerá, pero que si un día des-
aparece quisiera siempre poder 
recordar.

Se merece una escultura, 
un odas a la generosidad, esa 
mano amiga que acogió un cla-
mor y que, tal vez sin siquiera 
saberlo, más de una boca sació.

Por Fabrina Acosta 
Contreras

Por Marga Lucena 
Palacio Brugés

Las etiquetas

La ñapa

http://www.instagram.com/guajiranews


¡LÉELO Y PÁSALO!

6Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Jueves, 8 de junio de 2023

ACTUALIDAD

La información se confirmó mediante las redes sociales de la entidad defensora de derechos humanos.

La Asociación Shipia Wayuu 
informó que una menor de un 
año falleció por desnutrición en 
jurisdicción del municipio fronte-
rizo de Maicao.

La información se confirmó 
mediante las redes sociales de 
la entidad defensora de dere-
chos humanos. La comunidad 
wayuu es San Benito, ubicada 
en el corregimiento de Paragua-
chón.

“Presidente Gustavo Petro 
acaba de morir otra niña wayuu 
de 1 año de edad por causas 
asociadas a la desnutrición en 
la jurisdicción del municipio de 
Maicao. Fue identificada por un 
equipo UBA de búsqueda en te-
rritorio, pero la niña murió espe-
rando la atención del ICBF”, dijo 
la asociación.

De igual manera indicaron 
que “Astrid Cáceres, Consejería 
para las Regiones de Presiden-

cia, Alex López Maya, ¿Cuantos 
más deben morir para que el go-
bierno actúe?”. 

A su vez sostuvieron que 
“Corte Constitucional, CIDH las 
Autoridades Territoriales Wayuu 
no renunciarán a la movilización 

social wayuu para exigir la pro-
tección del derecho a la vida de 
las comunidades wayuu”.

Finalmente, dijo Shipia 
Wayuu que “la niña wayuu fa-
llecida estaba afiliada a DU-
SAKAWI EPS-I. La niña falleció 

esperando la atención, le dio 
vomito y diarrea y hasta ahora 
conocimos la notificación en 
medio de la manifestación para 
la protección, precisamente 
para exigir la protección de ni-
ños que mueren en territorio y 

donde no hay acciones del go-
bierno, acciones contundentes. 
Las autoridades seguirán con 
las exigencias en el marco de 
la movilización wayuu”. Por ello 
alertó al Ministerio de Salud y la 
Supersalud.

La Universidad de La Guajira 
sigue educando y transforman-
do desde sus logros y conoci-
mientos.

Esta vez desde el programa 
de Biología de la Alma Máter 
a través de la asignatura Fau-
na silvestre, realizaron visitas a 

distintos colegios rurales del de-
partamento para llevar informa-
ción, trabajos e investigaciones 
adelantadas en la institución.

Todo esto con el fin de dar a 
conocer la biodiversidad en La 
Guajira desde lo académico y al 
mismo tiempo visibilizar el pre-

grado. 
Cabe indicar que estas visi-

tas incluyen exhibiciones mu-
seográficas y buscan construir 
la conciencia de conservación 
a partir las primeras etapas de 
la educación con la intención de 
formar jóvenes que sean sensi-
bles y tengan responsabilidad 
con su entorno.

Finalmente, en cabeza del 
rector de la Universidad de La 
Guajira, Carlos Arturo Robles Ju-
lio, este tipo de actividades en 
los distintos programas se van 
a seguir realizando de manera 
continua.

Respondió el Secreta-
rio de Infraestructura 
y Servicios Públicos de 
Riohacha, Keider Freyle 

Sarmiento, a las denuncias por 
redes sociales sobre el estado 
de varias obras que se realizan 
en la ciudad.

Una de ellas tiene que ver 
con el mejoramiento y restaura-

ción del parque Simón Bolívar, 
donde centenares de niños, 
niñas y adolescentes practica-
ban sus actividades deportivas 
como lo es la disciplina de pa-
tinaje.

Este escenario contará con 
zonas deportivas, juegos reno-
vados, senderos peatonales 
inclusivos y seguros, como tam-

bién andenes recuperados, en-
tre otros.

Además, la obra financiada 
con recursos propios, por más 
de 1.928 millones de pesos, 
avanza con el fin de generar 
bienestar y lograr un entorno 
urbano agradable que motive a 
la comunidad a cuidarlo y hacer 
buen uso de las instalaciones.

“Mostramos un avance sig-
nificativo en la ejecución de la 
obra del parque Simón Bolívar, 
estamos en un avance superior 
al 40%, atendiendo lo que tiene 
que ver con la pista de patinaje, 
zonas de juegos, baterías biosa-
ludables y revisando los ande-
nes nuevos que van a estar alre-
dedor de este parque, esto va a 

permitir que todos podamos dis-
frutar de la familia y el deporte 
con el uso efectivo los escena-
rios”, dijo Freyle Sarmiento. 

A su vez, dijo que “nadie pue-
de hacerlo todo, pero todos po-
demos hacer algo, así seguimos 
con más y mejores obras para la 
comunidad”.

Cabe resaltar que la obra 
cuenta con todos los elementos 
para crear espacios amables e 
incluyentes para mejorar la ca-
lidad de vida de todos los habi-
tantes.

Finalmente, las obras que se 
llevan a cabo en esta zona de 
la ciudad se han centrado en el 
mejoramiento de las superficies 
en mal estado, el retiro de los 
obstáculos existentes, además 
de la adecuación del espacio 
público.

Reportan fallecimiento de niña wayuu de un año por 
desnutrición en Maicao

Uniguajira realiza visita a colegios del departamento 
para dar conocer biodiversidad

“Estamos en un avance superior al 40%”: Secretario de 
Infraestructura y Servicios Públicos de Riohacha

Afiliada a Dusakawi

Mediante el programa de Biología

Sobre obra de mejoramiento y restauración del parque Simón Bolívar de Riohacha
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Dos comunidades wayuu del 
municipio fronterizo de Maicao 
afrontan calamidad pública lue-
go de las últimas lluvias acom-
pañadas con fuertes vientos, 
que afectaron varias viviendas.

Son las comunidades wayuu 
de Juttial y Perramana, las cua-
les informaron que en sus vi-
viendas sufrieron afectaciones 
a causa de estos fenómenos 
naturales.

“Nuestros hermanos de las 
comunidades de Juttial y Pe-
rramana hacen un llamado de 
emergencia a las autoridades 
competentes. Las fuertes lluvias 
no sólo afectaron sus viviendas, 

sino que además se encuentran 
completamente aislados, po-
niendo a sus habitantes en un 
eminente riesgo”, dijo en sus re-
des sociales el diputado Miguel 
Felipe Aragón.

Además, informó el honora-
ble que “solicitamos con urgen-
cia el apoyo de Gestión del Ries-
go Municipal y departamental 
para atender esta emergencia y 
garantizar el bienestar de las fa-
milias de estás comunidades”.

La solicitud fue enviada a la 
Gobernación de La Guajira, la 
alcaldía de Maicao, al Secreta-
rio de Gobierno, Alberto Mario 
Cuan; y al director de la UNGRD 
municipal, Luis Ramírez.

No obstante, hasta el mo-
mento, la Unidad Departamen-
tal del Riesgo de Desastre de 
la Gobernación de La Guajira, 
ha realizado solo un Puesto de 
Mando Unificado sobre la emer-
gencia que se presentó en el 
municipio de Uribia y que dejó 
más de 500 familias afectadas.

El Gestor de Participación Ciu-
dadana, perteneciente a la Esta-
ción de Policía de San Juan del Ce-
sar, desarrolló distintas campañas 
en prevención de delitos como el 
hurto en todas sus modalidades y 
el homicidio.

Las estrategias fueron enfo-
cadas con el eslogan ‘Pacto por 
la vida’, donde por medio de vo-
lantes informativos se brindaron 
recomendaciones mínimas de se-
guridad.

“Se le socializó las diferentes 
estrategias de cómo prevenir el 
hurto en todas sus modalidades y 

cómo asegurar sus pertenencias 
personales al momento de salir y 
no ser víctima de este flagelo”, in-
formó la institución policiva.

De igual manera, los uniforma-
dos hicieron saber las diferentes 
líneas de emergencias de la insti-
tución 123 y los números telefóni-
cos de los diferentes cuadrantes.  

“Para que informen de manera 
inmediata a la hora de presenciar 
o ser víctimas de los delincuen-
tes”, advirtieron. 

Finalmente, la Estación de Po-
licía San Juan del Cesar invitó a la 
construcción y consolidación de la 
convivencia y de la seguridad ciu-
dadana. 

“Seguimos trabajando en base 
en el humanismo, la correspon-
sabilidad y el trabajo cercano a 
la comunidad. Por cada actividad 
desarrollada en los diferentes ba-
rrios del municipio, se beneficia-
ron alrededor de 40   personas”, 
finalizaron.

Fuertes vientos y lluvias afectaron viviendas en dos 
comunidades wayuu de Maicao

Estrategia ‘Pacto por la 
vida’ sigue fortaleciéndose 
en San Juan del Cesar

“Hacen un llamado de emergencia a las autoridades competentes”: diputado Miguel Felipe Aragón

Campañas realizadas por la Policía Nacional

Viviendas afectadas en comunidades de Maicao durante los últimos días a causa de lluvias con fuertes vientos.

El Ministerio de Salud viene 
realizando encuentros en el mu-
nicipio de Manaure para poder 
mejorar los índices de atención 
en la comunidad, sobre todo en 
la población wayuu.

Se conoció que en pasados 
días hubo un acercamiento en-
tre las autoridades del munici-
pio de Manaure y funcionarios 
de la cartera de salud del país 
para trazar estrategias enfoca-
das en la atención en el área 
urbana y área rural.

“Se realizó una importante 
socialización de diversos progra-
mas ante el Ministerio de Salud, 
especialmente sobre el Plan 
de Intervenciones Colectivas y 
la Resolución #723 de 2023. 
Esta reunión se llevó a cabo en 
la sala de juntas del despacho y 
fue liderada por el alcalde muni-
cipal Elven Meza”, dijo la admi-
nistración municipal.

De igual manera, se informó 
que en esta reunión participa-
ron miembros del equipo de las 

Secretarías de salud municipal 
y departamental, del Ministerio 
de Salud, Dirección de Asuntos 
Indígenas, hospital Armando Pa-
bón y la coordinación del consor-
cio Achajawa.

Cabe recordar que la Secre-
taria de Salud de Manaure, Mila-
dis Mengual, lideró en pasados 
días una jornada de salud en la 
institución educativa Laachon, 
en el corregimiento de Mayapo, 
resultando beneficiados niños y 
niñas de la etnia wayuu.

Minsalud adelantó encuentro con
autoridades de Manaure para mejorar 
la atención de la población

Sobre todo, los habitantes de la etnia wayuu

MinSalud y autoridades del municipio de Manaure realizaron encuentro.
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La Secretaria de Salud de 
Uribia, Yisseth Olano realizó la 
investigación de campo en el 
internado indígena Nuestra Se-
ñora de El Carmen en la comu-
nidad de Kuisa, corregimiento 
de Taparajin, para verificar el 
rumor que había circulado en la 
red social twitter el pasado 5 de 
junio sobre un posible brote de 
varicela en 24 estudiantes de 
esa institución.

“Inmediatamente, el equipo 
de vigilancia en salud pública de 
la Secretaría de Salud de la Ca-
pital Indígena de Colombia, se 
comunicó vía telefónica con la 

rectora de dicho establecimien-
to educativo la licenciada Yineth 
Mercado, quien informó que los 
pacientes presentaban lesiones 
en la piel tipo sarpullido que 
se atribuyen al calor por las al-
tas temperaturas que se están 
presentando, acompañado de 
fiebre no cuantificada, dolor en 
las articulaciones y falta de ape-
tito”, informó la cartera de salud 
del municipio. 

Asimismo, luego de conocer 
esta situación, el pasado 6 de 
junio el equipo de Vigilancia en 
salud pública de la secretaría de 
Salud acompañados de un mé-

dico de la IPSI Supula Wayuu, se 
trasladó hacia la comunidad de 
Kuisa para verificar a través de 
la investigación epidemiológica 
de campo (IEC) la veracidad del 
supuesto brote de varicela. 

“Al llegar a la institución, la 
rectora del plantel refirió que 
existió una mala información y 
que ni ella ni ningún miembro 
de la institución han asegura-
do que los estudiantes estaban 
enfermos con dicha infección.  
Después de la valoración médi-
ca realizada a 12 estudiantes la 
Secretaría de salud logró cons-
tatar que los síntomas se atribu-

yen a una enfermedad respira-
toria aguda de vías superiores, 
más una escabiosis (sarpullido) 
provocado por el calor y no a un 
brote de varicela”, informaron.

A su vez, el ente territorial 
le pidió a toda la comunidad 
en general que, al momento de 
presentarse alguna eventuali-
dad de salud pública, favor in-
formar a la autoridad sanitaria 

municipal para que ésta realice 
el seguimiento respectivo y sea 
quien determine con ayuda de 
su equipo interdisciplinario las 
causas. 

Finalmente, que se absten-
gan de difundir información 
errada a los medios de comu-
nicación y/o redes sociales que 
pueden generar un peligroso cír-
culo de desinformación.

En cuatro operaciones con-
juntas y multinacionales desa-
rrolladas en sólo cinco días por 
la Armada de Colombia, fueron 
incautados 2.188 kilogramos de 
clorhidrato de cocaína y captura-
dos siete sujetos de diferentes 
nacionalidades que transporta-
ban sustancias ilícitas en aguas 
del Mar Caribe.

El primer evento tuvo lugar 
en zona de fondeo de Puerto 
Bolívar - La Guajira, en donde 
tripulantes de Guardacostas de 
la Armada de Colombia realiza-
ron una inspección a un buque, 
hallando en su interior dos cos-
tales que contenían 48 paquetes 
rectangulares con una sustancia 
que al ser sometida a la Prueba 
de Identificación Preliminar Ho-
mologada - PIPH arrojó positivo 
para 46,9 kilogramos de clorhi-
drato de cocaína.

En una segunda operación, 
que se desarrolló de forma mul-
tinacional con una plataforma 
aérea de la Fuerza de Tarea Con-
junta Interagencial del Comando 
Sur de los Estados Unidos - JIAT-
FS, se logró la interdicción marí-
tima de una embarcación tipo go 
fast a 130 millas náuticas al nor-
te de La Guajira. Los dos sujetos 

que tripulaban la lancha, un ve-
nezolano y un dominicano, trans-
portaban 20 bultos con 501,5 ki-
logramos del estupefaciente.

El tercer resultado se dio a 
15 millas náuticas al sur de Barú 
- Cartagena, en donde fueron in-
cautados 398,7 kilogramos de 
clorhidrato de cocaína cuando 
unidades de Superficie y Aviación 
Naval de la Armada de Colombia, 
en una operación conjunta con 
una aeronave de la Fuerza Aérea 
Colombiana, detectaron una em-
barcación sospechosa que nave-
gaba por el área.

Los sujetos que tripulaban la 
motonave, al notar la presencia 
de las autoridades, arrojaron el 
cargamento al mar y empren-
dieron la huida, por lo que de 
inmediato los uniformados pro-
cedieron a recuperar el alijo, sa-
cando del agua 13 costales con 
390 paquetes rectangulares que 
contenían el alcaloide.

La última operación dejó 
como resultado la captura de 
cuatro sujetos de nacionalidad 
colombiana y un guatemalteco, 
quienes transportaban 47 bultos 
con 1.110 paquetes rectangula-
res a bordo de una embarcación 
en aguas del Caribe Central.

Secretaría de Salud de Uribia desmiente rumor sobre 
posible brote de varicela en Taparajin

Armada propinó dos contundentes golpes al 
narcotráfico en La Guajira: se incautó más 
de 547 kilos de clorhidrato de cocaína

“Los pacientes presentaban lesiones en la piel tipo sarpullido que se atribuyen al calor por las altas temperaturas”: Yisseth Olano

En el marco del ‘Plan Ayacucho’ Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.
En estas operaciones fueron capturados siete sujetos de diferentes nacionalida-
des que transportaban sustancias ilícitas en aguas del Mar Caribe.

La investigación de campo en el internado indígena Nuestra Señora de El Carmen en la comunidad de Kuisa fue realizada 
por profesionales de la salud del municipio de Uribia.

https://www.twitter.com/guajiranews
https://web.facebook.com/Guajiranews/
https://www.instagram.com/guajiranews/
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Los empleados de menos de 
30 años son los que registran 
los mayores niveles de rotación 
en las empresas de Colombia, 
según lo reveló un informe de la 
Federación Colombiana de Ges-
tión Humana – ACRIP, que con-
sultó la opinión y los registros de 
rotación de más de 200 empre-
sas de todos los tamaños, ubica-
das en varias regiones del país.

Según el estudio, los em-
pleados que están en los ran-
gos de edad entre 23 y 30 años 
representan el (66,2%%) de la 
rotación total en las empresas, 
seguido por los empleados que 
tienen entre 31 y 40 años con un 
porcentaje del 21%, los de 18 y 
22 años representa el 5,7%, los 
que tienen entre 41 y 50 años el 
5,10%, y en el último lugar están 
los que tienen más de 50 años, 
con el 1,9% del total de rotación.

El informe también da cuen-
ta que la rotación promedio 
en las empresas del país en el 
2022 fue del 17,15% con fines 
estratégicos, es decir, una ro-
tación deseada, mientras que 
la rotación no deseada fue del 
14,40%.

La rotación de personal 

puede traer grandes dificulta-
des para las organizaciones, 
sobre todo en costos y curvas 
de aprendizaje que impactan 
la productividad; sin embargo, 
existe un porcentaje que puede 
ser deseado y que trae algu-
nos beneficios, para lo cual se 
requiere de una planeación es-
tratégica previa. Eso es un sano 
balance y una realidad que vi-
ven las empresas y para lo cual 
requieren evaluar y monitorear 
constantemente el desarrollo de 
sus equipos de trabajo.

En cuanto a las principales 
causas de rotación no desea-
da en las empresas, el análisis 
destaca que los empleados se-
ñalan a los malos ambientes 
laborales, el burnout, la falta de 
sentido y motivación, la falta de 
liderazgo y la carencia de opor-
tunidades de crecimiento, como 
temas que los impulsan a aban-
donar una empresa.

Por niveles organizacionales, 
el informe reveló que los cargos 
de niveles técnicos son los que 
más rotan, seguido por el per-
sonal base, los profesionales 
junior, profesionales senior, ge-
rencia media y, los que menos 

rotan, los cargos de gerencia 
alta.

Así mismo, el estudio señaló 
que diciembre es el mes del año 
en qué se presenta el mayor nú-
mero de rotaciones, seguido por 
agosto, julio y mayo, lo que se 
puede también entender como 
épocas del año en que más se 

terminan y se inician contratos 
de trabajo.

Por otro lado, las áreas con 
mayor rotación son las relacio-
nadas con producción, comer-
cial, administrativo, tecnología 
de la Información y servicio al 
cliente.

La Federación Colombiana 

de Gestión Humana  - ACRIP rea-
liza este tipo de estudios para 
que las empresas puedan cono-
cer una radiografía de la situa-
ción de los equipos de talento 
humano a nivel nacional y, con 
ello, puedan establecer con más 
precisión y estrategia sus planes 
a futuro.

Empleados de menos de 30 años son los que más rotan 
en las empresas en Colombia
Las áreas con mayor rotación son las relacionadas con producción, comercial, administrativo, tecnología de 
la Información y servicio al cliente.

La rotación promedio en las empresas del país en el 2022 fue del 17,15% con fines estratégicos, es decir, una rotación 
deseada, mientras que la rotación no deseada fue del 14,40%.

COMUNIDAD

Edilberto Quintero, es un pa-
ciente que hace mucho tiempo 
viene luchando contra una pa-
tología de Ganartrosis de ambas 
rodillas, lo que impide su movili-
dad, se hace necesario realizar-
le un procedimiento quirúrgico 
conocido como Artoplastia total 
de rodillas con prótesis, proce-
so que se había adelantado con 
la liquidada EPS Comfaguajira, 
quedado asignado en La Nueva 
EPS.

"Inmediatamente llevé la his-
toria clínica de mi hermano en 
el mes de octubre y me dijeron 
que este proceso no comenzaría 
de cero que el proceso seguía su 
trámite normal y fue así que me 
dieron remisión con el internista 

para una consulta preoperato-
ria. Este a su vez, mandó a rea-
lizar los paraclinicos y autorizó 
la cirugía, pero hoy me salieron 
con que no le autorizan la cirugía 
porque la orden está vencida, 

la que se suponía estaba lista 
desde octubre del 2022" narra 
Maribeth Quintero, hermana del 
paciente. 

Agrega además en su preo-
cupación "Voy a levantar mi voz y 

buscaré los mecanismos legales 
que me da la Constitución que 
ampara el derecho a una vida 
digna y el derecho a la salud para 
que nos resuelvan esta situación 
y si no es posible, tomaremos 

junto a nuestra familia las vías 
de hecho hasta ser escuchados 
porque mi hermano merece te-
ner una mejor calidad de vida y 
poder movilizarse, da tristeza ver 
que el eslogan de La Nueva EPS 
es: 'GENTE CUIDANDO GENTE' y 
esto se pueda reducir a entida-
des que no protegen la salud de 
la gente, por eso, hacemos un 
llamado urgente a la Superinten-
dencia de Salud con sede en el 
Departamento de La Guajira a 
tomar cartas en el asunto y que 
este no sea otro caso que lamen-
tar por la negligencia de estas 
entidades promotoras de salud, 
dejamos constancia que el día 2 
de abril del presente año instau-
ramos una acción de tutela pero 
la Nueva EPS nos da una cita 
para el 15 de agosto en la Clínica 
General del Norte en Barranqui-
lla tiempo que podría acabar con 
la vida de Ediberto al ratardar 
demasiado tiempo su atención 
urgente” enfatiza Maribeth.

El paseo de la muerte le estaría haciendo la Nueva EPS 
al fonsequero Edilberto Quintero: denuncian familiares

Por Yonairo Gómez

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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BIENESTAR

Los ritmos circadianos son 
cambios físicos, menta-
les y conductuales que 
siguen un ciclo de 24 ho-

ras. Estos procesos naturales 
responden, principalmente, a 
la luz y la oscuridad, y ocurre en 
todos los seres vivos, incluidos 
los animales, las plantas y los 
microbios. Un ejemplo de ritmo 
circadiano relacionado con la 
luz es dormir en la noche y estar 
despierto en el día.

Los relojes biológicos son los 
dispositivos de tiempo naturales 
del cuerpo que regulan el ciclo 
de los ritmos circadianos. Casi 
todos los tejidos y los órganos 
biológicos contienen relojes. El 
cerebro es el coordinador de to-
dos los relojes del cuerpo y los 
mantiene sincronizados. ¿De 
qué manera?

Respondió el doctor Diego 
Golombek, investigador superior 
del Conicet en la Universidad de 
San Andrés y en la Universidad 
Nacional de Quilmes: “Existen 
numerosos trabajos que de-
muestran la importancia de un 
adecuado ciclo de luz y oscuri-
dad para mantener sincronizado 
el reloj biológico humano. Pero 
lo novedoso es que esta sincro-
nización repercute en muchos 
ámbitos de la salud, no solo en 
el sueño, sino también en el me-
tabolismo, el sistema inmune, el 
sistema cardiovascular y hasta 
el estado de ánimo”, explicó.

Y también en el rendimiento 
intelectual y académico, según 
demostraron los investigadores 
de la Universidad de Granada 
(UGR) y de Bolonia, quienes es-
tudiaron medio millón de resul-
tados de exámenes y, llegaron a 
la conclusión de que las 13.30 h 
o sea, al mediodía, es la hora en 
la que los alumnos se pueden 
lucir más y lograr las mejores 
notas. Esto es más evidente aún 
en los exámenes de STEM (acró-
nimo inglés para asignaturas de 
Ciencias, Tecnología, Ingeniería 
y Matemáticas).

La investigación publicada 
en The Economic Journal de la 
Oxford University Press, demos-
tró que “los estudiantes rinden 
peor al no ser evaluados en el 
pico de sus capacidades cogni-
tivas”, que es al mediodía,. Por 
otro lado, el estudio también 
señaló que los resultados de los 
exámenes matutinos (a las 9 de 
la mañana) son peores porque 
ahí los “búhos” pueden llegar 
con cierta privación de sueño.

Golombek explicó: “Todos te-
nemos un pedacito de cerebro 
que mide el tiempo y le dice al 
cuerpo qué hora es. Se lo llama 
el reloj biológico. Este tiene que 
ver con variaciones a lo largo 
del día en funciones fisiológicas, 
como la presión arterial, la res-
piración, la secreción de hormo-
nas, y también funciones cogni-
tivas, a qué hora rendimos bien, 

e incluso funciones motoras. En 
algunos casos, las funciones 
pueden ser predichas en senti-
do global y en otros tienen que 
ser evaluadas en términos indi-
viduales”, señaló el especialista.

“Por ejemplo, las funciones 
cognitivas y las motoras tienen 
mucho que ver con no sólo el re-
loj biológico, sino también con la 
preferencia de ese reloj biológi-
co para ser más matutino o más 
vespertino, lo que en la jerga se 
llama ‘alondras y búhos’. Y uno 
no es igual alondra o búho a lo 
largo del desarrollo, sino que los 
adolescentes son típicos búhos, 
hacen todo más tarde. Uno po-
dría pensar que la causa de esto 
son las cuestiones culturales, y 
es cierto, pero estas se montan 
sobre la necesidad biológica, so-
bre el hecho de que el reloj bio-
lógico apunta hacia más tarde 

en adolescentes, con lo cual les 
resulta natural hacer todo más 
tarde, duermen menos porque 
se van a acostar muy tarde y van 
al colegio muy temprano por la 
mañana”.

Golombek afirmó que el des-
empeño cognitivo en general 
tiende a seguir los valores me-
tabólicos. “O sea, uno podría co-
rrelacionar el desempeño cog-
nitivo, por ejemplo, con el pico 
de temperatura corporal que 
ocurre por la tarde. Lo mismo 
pasa con las funciones motoras. 
De hecho, los récords olímpicos 
se obtienen por la tarde o hasta 
por la tardecita, que es cuando 
la tasa metabólica está mejor”.

En cuanto al desempeño en 
exámenes académicos, el espe-
cialista señaló que va a depen-
der de varios factores. “Más allá 
de los culturales, sociales, del 
aprendizaje en sí, va a depender 
de la edad y del horario del día. 
Lo primero que podemos decir 
es que para los adolescentes, 
el primer horario de la mañana 
siempre es detrimental (N. del 
R. del inglés, perjudicial). Están 
literalmente dormidos porque 
su reloj biológico así lo indica. 
Su reloj biológico indica que de-
bían estar durmiendo y desper-

tándose más tarde, entonces 
se pierden un poco de la luz de 
la mañana, que también es un 
despertador, un sincronizador.”

Cómo se hizo el estudio
Los investigadores Alessio 

Gaggero, de la UGR, y Denni 
Tommasi, de la Universidad de 
Bolonia, utilizaron el Sistema 
de Educación Superior Británico 
para su estudio. Por ley, los uni-
versitarios en Gran Bretaña solo 
pueden tener un examen diario 
en horas prefijadas: las nueve 
de la mañana, las 13.30 y las 
16.30. Es un programa informá-
tico el que realiza la distribución 
de exámenes, y profesores y 
alumnos se enteran a la vez de 
cuándo y a qué hora es el exa-
men.

Justamente el azar informáti-
co fue lo que les interesó porque 

suprime cualquier condiciona-
miento humano, como por ejem-
plo, situar los exámenes difíciles 
a primera hora.

Analizados esos 503.358 
resultados de exámenes de 
51.555 alumnos, los investiga-
dores describieron una curva de 
rendimiento en forma de U in-
vertida. Observaron que la hora 
del día a la que los universitarios 
tienen un rendimiento máximo 
y obtienen mejores notas es 
las 13:30, comparada con el 
examen de la mañana (9:00), 
mientras que las calificaciones 
vuelven a disminuir cuando la 
prueba es a las 16:30.

Según Gaggero, existen dos 
posibles mecanismos que pue-
den explicar estos hallazgos: 
los procesos circadianos y la 
privación del sueño. “Teniendo 
en cuenta los procesos circadia-
nos, durante los exámenes ma-
tutinos los estudiantes rinden 
peor al no ser evaluados en el 
pico de sus capacidades cogni-
tivas. En cuanto al segundo me-
canismo, los estudiantes rinden 
peor en los exámenes matuti-
nos como consecuencia de la 
privación del sueño”, explicó.

Por su lado, Golombek opinó: 
“En general las pruebas cogniti-

vas tienden a ser mejores por 
la tarde. Por supuesto, hay que 
relativizar esto a cómo se hace 
el experimento, en qué pobla-
ción, en qué condiciones, etc. 
En este análisis, con técnicas 
más estadísticas y económicas 
se encuentra que el rendimien-
to tiende a ser mejor hacia el 
mediodía, a las 13.30 h y ahí no 
más a las 16.30 h de la tarde. 
Lo que está claro es que por la 
mañana para los adolescentes 
el rendimiento siempre es peor, 
cuanto más temprano por la 
mañana, peor será para ellos”, 
señaló el doctor.

“Universalmente debiéramos 
decir que para los adolescentes 
a partir del mediodía comienza 
el pico cognitivo, esto depende 
también de la exposición a la luz 
natural, que es la “nafta” del re-
loj biológico y mejora la alerta y 

el desempeño”. Golombek tam-
bién señaló que hay que tener 
en cuenta la alimentación, que 
modifica el estado de ánimo, las 
decisiones y el desempeño cog-
nitivo.

Y dio un ejemplo: “Hay un 
experimento clásico hecho hace 
mucho tiempo que dice que los 
jueces después de comer, des-
pués del mediodía, condenan 
menos y con castigos menores. 
¿Por qué? Porque han comido y 
están de mejor humor. Así que 
también habría que considerar 
el horario del almuerzo en este 
estudio en particular”, afirmó.

En cuanto a otros factores 
influyentes en el rendimiento de 
los alumnos, los investigadores 
dijeron que también pueden 
afectar la exposición a la luz so-
lar, el tipo de tarea cognitiva y la 
edad del alumno.

En el caso de la luz, las di-
ferencias en los resultados son 
más significativas entre los dis-
tintos horarios en los exámenes 
de invierno. Es decir, a días me-
nos luminosos, más se percibe 
un mejor rendimiento a medio-
día.

En relación a la tarea cogniti-
va, la mejora de rendimiento es 
más palpable en los exámenes 

en los que se requirió “inteligen-
cia fluida, es decir, memoria de 
trabajo, pensamiento lógico, re-
solución de problemas y razona-
miento abstracto”.

Finalmente, los estudiantes 
menores de 20 años son tam-
bién los más sensibles a tener 
diferente rendimiento según la 
hora, explica Gaggero. La suma 
de todos los resultados indica 
que, en los exámenes de in-
vierno, sobre todo y para estu-
diantes de los primeros cursos 
de ciencias, tener las pruebas 
pasado el mediodía les ofrece-
rá una pequeña ventaja natural 
que, si han estudiado (esto es 
clave), les permitirá demostrar 
todo su conocimiento.

En conclusión
La doctora Hilda Catz, psicó-

loga UBA, miembro didacta de 
la Asociación Psicoanalítica Ar-
gentina, docente y escritora con-
sideró con respecto al estudio 
y su conclusión que había que 
analizarlo en relación al país, 
del entorno, la sociedad, el lugar 
de pertenencia y que no se pue-
de generalizar.

“Por ejemplo, el problema 
que tenemos nosotros en Argen-
tina es que los chicos van a la 
escuela sin desayunar. El ren-
dimiento está ligado a la buena 
alimentación. También influye el 
clima, cuando hace mucho frío, 
como el lugar donde se realizó 
el estudio. Habría que hacer 
una investigación aquí en nues-
tro país, y en diferentes clases 
sociales. No se puede extrapo-
lar cómo se trabaja en Londres 
a Buenos Aires”, expresó.

Catz señaló que entre los 
factores que pueden incidir en 
un buen rendimiento escolar 
están la educación y el trabajo 
de los docentes. “Con esto, ya 
tendríamos la mitad de la ba-
talla ganada. Por otro lado, los 
padres están bastante perdidos 
y necesitan de apoyo social. Es 
hora de hacerlo, la mejor hora 
para validar esas funciones im-
postergables para pensar en un 
mañana posible”, destacó.

Por otro lado, Golombek, a 
modo de conclusión, señaló: 
“En el caso de los adolescentes 
tenemos que considerar que el 
mundo es diferente, comienza 
más tarde y termina más tarde, 
con lo cual intentar forzarlos a 
un mundo académico que co-
mienza muy temprano, sobre 
todo con lo que tiene que ver con 
desempeño en tareas cognitivas 
más complicadas, en matemáti-
ca, en funciones que requieren 
otro tipo de pensamiento lógico 
o exámenes, va a ser perjudicial 
ir en contra de sus intereses. Así 
que tendríamos que pensar un 
poco cómo hacer que la biolo-
gía, que la cronobiología, vaya 
un poco en ayuda del desempe-
ño escolar”, concluyó.

Cuál es el mejor horario para rendir bien los exámenes,
según un estudio que evaluó a medio millón de estudiantes
El análisis de pruebas de universitarios británicos señaló el momento del día con mejores calificaciones. Cómo 
influye el ritmo circadiano, por qué los adolescentes están en su pico cognitivo a la tarde y la opinión de los 
expertos.
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Con diez kilos de cocaína 
tres personas fueron detenidas, 
cuando le hicieron una requisa al 
vehículo en que se desplazaban 
por el sur de La Guajira.

La droga estaba oculta en 
una caleta, que fue acondicio-
nada en el tanque de la gasolina 
del automotor para evadir el ac-
cionar de las autoridades.

El procedimiento fue adelan-
tado por el personal de la Sec-

cional de Tránsito y Transporte, 
Setra de la Policía Nacional, al 
efectuar una labor de inspec-
ción.

Los uniformados le hicieron 
la señal de pare a un automó-
vil, donde se movilizaban Gricel 
Camilo Ríos Martínez, Nelson 
Rodríguez Villamizar y Mary Fer-
nández.

Al examinar el carro, notaron 
que el tanque de la gasolina pre-

sentaba algunas modificaciones, 
que resultó ser una caleta, en 
cuyo interior había diez paquetes 
rectangulares, de clorhidrato de 
cocaína, pesando un kilo cada 
uno.  

Este hallazgo ocurrió en la 
carretera nacional, a la altura del 
kilómetro 61, jurisdicción de San 
Juan del Cesar; donde los unifor-
mados realizaban planes de con-
trol a personas y automotores.

Con una llamada, la Policía 
Nacional fue alertada de una 
trifulca y donde había resultado 
una persona herida; al llegar la 
patrulla capturó al agresor.

La disputa se originó en la 
vía pública, en las últimas ho-
ras, exactamente en la avenida 
La Marina con la carrera 8, en 
pleno Centro Histórico, de Rio-
hacha.

Al llegar los uniformados 

observaron a un hombre ten-
dido en el piso inconsciente, 
ocupándose en prestarle los 
primeros auxilios y subirlo a un 
vehículo para que fuera atendi-
do medicamente. 

El lesionado no fue identifi-
cado, por parte de las autorida-
des, quien fue conducido hasta 
la urgencia del hospital Nues-
tra Señora de los Remedios. 

Al mismo tiempo, el cua-

drante indicó que el agresor al 
ver a los policías intentó huir, 
pero lo interceptaron, identifi-
cándolo como Juan Sebastián 
Rodríguez González, de 22 
años.

El capturado fue dejado 
a disposición de la autoridad 
competentes, después de agre-
dir un ciudadano, causándole 
lesiones de gravedad, en un 
acto de intolerancia.

Tres personas fueron apre-
hendidas al momento que ma-
nejaban, cuando mostraron a 
las autoridades una licencia 
para conducir falsa en diferen-
tes vías de La Guajira. 

Los casos fueron atendidos 
por la Seccional de Tránsito, Se-
tra de la Policía Nacional, al pe-
dirles los documentos persona-
les, del automotor y practicarles 
una requisa.

El primer procedimiento su-
cedió en el kilómetro 5, de la 
carretera Troncal del Caribe, en 
jurisdicción de Manaure; don-

de fue capturado Elkin Morales 
García, al manejar un automóvil.

Los uniformados detectaron 
algunas inconsistencias en la 
licencia de tránsito y al inspec-
cionarla detenidamente arrojó 

como resultado que la certifica-
ción fue falsificada.   

El segundo hecho ocurrió en 
el kilómetro 36, de la carrete-
ra nacional en la zona rural de 
Distracción, donde detuvieron a 

Francisco Pushaina, desplazán-
dose en una motocicleta, de co-
lor rojo, con licencia falsa.

Caso similar, fue el tercer 
asunto, presentado en el kiló-
metro 5, de la carretera departa-

mental, en jurisdicción de Rioha-
cha; allí requirieron a Alexander 
Suárez, quien viajaba en una 
motocicleta, observando que la 
tarjeta de tránsito era falsa.

Cuando se encontraba en 
su lugar de residencia, un hom-
bre fue atacado con arma de 
fuego, falleciendo en el lugar 
de manera inmediata.

La víctima respondía al 
nombre de Leopoldo Alán Vi-
cente Castillo Campo, de 29 
años, nacido en Bogotá, quien 

estaba dedicado al oficio de ta-
tuador.

Esta persona hacia las 9:15 
de la noche, del pasado martes 
6 de junio, estaba en su casa, 
donde también funcionaba su 
taller, cuando se apareció un 
visitante.

Los vecinos manifestaron 

que un sujeto llegó a píe a la 
casa ubicada en la carrera 5 
con la calle 1 sur, barrio La Sie-
rrita, en el corregimiento Palo-
mino, municipio Dibulla.

En ese momento, se escu-
charon varias detonaciones, 
situación que aprovechó el cri-
minal para huir, quien se fue 

corriendo hacia las estribacio-
nes de la Sierra Nevada.

La diligencia de levanta-
miento del cadáver fue adelan-
tada por el Cuerpo Técnico de 
Investigaciones, CTI de la Fisca-
lía General de la Nación, quie-
nes trasladaron el cuerpo a la 
morgue en Riohacha.

Capturaron a tres con 10 kilos de 
coca en un automóvil

Capturado por participar en riña y 
causarle heridas a una persona

Policía capturó a tres personas transitando con licencia falsa

Tatuador fue asesinado a bala en su vivienda

Vías de La Guajira

Riohacha

Vías del departamento

Palomino

Gricel Camilo Ríos Martínez, Nelson Rodríguez Villamizar y Mary Fernández, 
capturados.

Juan Sebastián Rodríguez González, de 22 años, capturado.

Leopoldo Alán Vicente Castillo Cam-
po, de 29 años, occiso.

http://www.instagram.com/guajiranews
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Tras delicada cirugía y un 
proceso que paso a paso siguie-
ron muchos a través de sus re-
des sociales, el presentador Die-
go Guauque informó su salida 
de la clínica con un parte muy 
positivo frente a la lucha que 
sostuvo contra un cáncer que 
apareció en su existencia desde 
principios de este año y que lo 
llevó a ausentarse de la pantalla 
de ‘Séptimo Día’ programa del 
Canal Caracol.

“Con menos kilos, más pelo 
y sin un sarcoma en la barriga. 

Así dejo la clínica y regreso a 
casa. Fueron ocho días de recu-
peración difíciles y dolorosos”, 
así fue el anuncio, con un clip 
en su red social de Instagram, 
por donde tantas veces docu-
mentó cómo iba su proceso, 
mostrándose con una fe intacta 
y sintiéndose acompañado de 
su familia y seguidores que ha 
ganado a través de su profesión.

Que la lucha persiste en cui-
dados dijo Guauque, pero esta 
vez desde casa, “Gracias a Dios 
nos fue muy bien, la operación 

fue bien compleja y creo que 
salimos antes de lo esperado. 
Voy muy contento porque ya no 
hay sarcoma, se logró el objeti-
vo, ya no hay cáncer. Falta dar 
otra peleíta, pero ya casi todo se 
culmina”, agregando una con-
tundente frase y es que agrade-
ce a Dios por permitirle jugar un 
segundo tiempo en su vida.

«En mi hogar terminaré la 
obra que comenzaron hace seis 
meses los médicos que salvaron 
mi vida.» anotó en el copy del vi-
deo Diego Guauque.

«Blanco es, gallina lo pone y 
frito se come», Lina Tejeiro volvió 
a referirse a su expareja Andy Ri-
vera, aunque no dijo su nombre 
con lo mencionado sobre esa 
relación para más de uno quedó 
claro que se trataba de él, fue 
en medio de una entrevista con 
las influenciadoras ‘Calle y Po-
ché’ donde nuevamente volvió a 
salir el tema a relucir.

«Estuve en medio de una re-
lación durante nueve años en 
donde nunca me dieron mi lu-
gar, donde estaba como en un 
segundo plano y no me sentía lo 

que era, la novia. A mi nunca me 
dieron el título de novia. Yo me 

lo podía dar, pero si ante todo el 
mundo y si ante nosotros dos no 

me estás diciendo que soy tu no-
via, ¿Entonces que soy?» expre-
sa Lina Tejeiro en la entrevista.

La vida amorosa de la actriz 
siempre ha sido un tema que en 
las redes sociales interesa a sus 
seguidores, quienes siempre 
preguntan si ya tiene una rela-
ción nueva o si no ha superado 
a su exnovio, y hasta se atreven 
a comentar en qué estará el 
‘nudo’ que los noviazgos aún 
no le han funcionado con tantas 
cualidades que desde la panta-
lla e Instagram se le ven.

Tejeiro siempre ha sido ge-

nuina en su Instagram y al mo-
mento de hablar sobre sus sen-
timientos se destapa con sus 
seguidores, esta no fue la ex-
cepción y aseguró que siempre 
estará dispuesta a darse una 
nueva oportunidad en el amor 
y a hacerlo sin esconder su en-
trega, pues para ella amar es vi-
virlo y si no funciona pues se to-
man decisiones: «Creo que es mi 
anhelo encontrar esa persona… 
ya tuve una persona que dio ese 
lugar, pero no ha llegado la per-
sona que me dé ese lugar de la 
manera que yo quisiera» señaló.

La novela colombiana ‘Yo soy 
Betty, la fea’ ha sido sin duda 
alguna de las historias que más 
ha marcado la historia de las pro-
ducciones televisivas del país, 
aún cuando sea retransmitida, 
después de muchos años de 
su lanzamiento, esta telenovela 
vuelve y se convierte en un fenó-
meno, uno que la llevó incluso a 
permanecer en la plataforma de 
streaming ‘Netflix’.

Recientemente se ha rumo-
rado que estarían pensando en 

una nueva temporada de la nove-
la protagonizada por Ana María 
Orozco y Jorge Enrique Abello, los 
seguidores de la misma han es-
tado a la expectativa sobre esta 
noticia y una de las actrices más 
representativas del maravilloso 
elenco dejó abierta aún más la 
duda con su respuesta sobre su 
había o no nuevos capítulos.

En Instagram, seguidores de 
la actriz Marcela Posada, la fa-
mosa ‘Jirafa’, consultaron «¿Es 
cierto que habrá otra secuela de 

Betty?», a lo que ella respondió 
con el tono de la canción icónica 
de Betty: «se dice que… por con-
trato no puedo decir nada, pero, 
por ahí se rumora que tal vez si 
pasará».

Algunos seguidores a través 
de comentarios aplaudieron que 
eso sucediera, otros concluyeron 
que o pueden dañar lo ya hecho 
por no poderlo superar e incluso 
aludieron que ya estaba bueno 
de sacarle tanto el jugo a la pro-
ducción.

SOCIALES & CULTURA

Por: Karelis Rodríguez González

Por: Karelis Rodríguez González

Por: Karelis Rodríguez González

«Ya no hay cáncer»: Diego Guauque, presentador de 
‘Séptimo Día’

«Nunca me dieron mi lugar»: Lina Tejeiro se refirió al 
trato de su ex Andy Rivera

¿Habrá nueva temporada de ‘Yo soy Betty, la fea’?

El reportero de 'Séptimo Día' se ha ganado el corazón de los colombianos con su profesionalismo, hoy celebran 
su recuperación.

En la actualidad, Lina Tejeiro asegura que está soltera, disfrutando de sí misma y sus amistades.

La telenovela en su versión original tuvo el lanzamiento de su primer episodio en 1996.

Diego Guauque, presentador de ‘Séptimo Día’.

Lina Tejeiro. Andy Rivera

http://www.guajiranews.com
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NACIONALES
Petro viaja este jueves a Cuba para dar un paso que puede 
significar lo que él señala “el comienzo sin retroceso de 
una era de paz para el país”

Gobierno pide al Congreso que debata y apruebe las 
reformas sociales que segun ellos, garantizan los 
derechos de la sociedad colombiana

Temas como cese al fuego, participación de la sociedad en el proceso de construcción de paz, acciones y 
dinámicas humanitarias, hacen parte de la Mesa de Diálogos que adelanta “positivamente su trabajo”.

“Aquí, con este pueblo que me acompaña, que demuestra que el Gobierno no está solo, que no ha perdido 
sus mayorías populares”, sostuvo.

El Presidente Gustavo Petro 
anunció ayer miércoles desde la 
Plaza de Bolívar que hoy viajará 
a Cuba, en el marco del cierre 
del tercer ciclo de negociaciones 
entre el Gobierno y el Eln que se 
desarrolla en ese país, donde se 
dará un hecho “importante para 
la historia de Colombia”.

“Voy a firmar un papel que 
puede significar el comienzo 
sin retroceso de una era de paz 

para este país”, precisó el Jefe 
de Estado.

Añadió que “va a ser difícil, 
todos los sabemos. Más difícil 
que hacer la guerra es hacer 
la paz” e invitó a los y las co-
lombianas a la “movilización 
popular alrededor de la paz, a 
recibir a quienes dejan de hacer 
la violencia. Quiero que constru-
yamos el camino que se merece 
Colombia con ustedes, con el 

pueblo movilizado, no habrá co-
bardía en nuestros corazones”.

Temas como cese al fuego, 
participación de la sociedad en 
el proceso de construcción de 
paz, acciones y dinámicas hu-

manitarias, hacen parte de la 
Mesa de Diálogos que adelanta 
“positivamente su trabajo”.

Finalmente, el Mandatario 
prec isó que “llegó el momento 
de gobernar y, por tanto, son 

millones, torrentes populares, 
multitudes, las que necesitamos 
hoy en Colombia; que el pueblo 
hable, que el pueblo se expre-
se”.

Un respetuoso llamado al 
Congreso de la República para 
que debata y apruebe las refor-
mas sociales que garantizan los 
derechos de los colombianos y 
las colombianas hizo el Presi-
dente Gustavo Petro desde la 
Plaza de Bolívar en Bogotá.

“Les solicitamos con todo el 
respeto, les solicitamos de nues-
tra propia humildad, les solicita-
mos desde nuestras ganas de 
justicia y de paz, que aprueben 
las reformas que le garantizan 
al pueblo colombiano sus dere-
chos”, expresó el Mandatario al 
intervenir en la Marcha Nacional 
de Apoyo a las Reformas Socia-
les que el Gobierno del Cambio 
impulsa en el Congreso.

Agregó que “Colombia ha 
presentado las reformas que el 
Gobierno ha podido presentar, 
las reformas que el pueblo le de-
mandó”, y por eso pide que es-
tas reformas sean una realidad, 
y lo hace “desde aquí, desde la 
Plaza de Bolívar, casi llena, con 
la Carrera Séptima, casi llena; 
con la población en las calles en 
200 municipios de Colombia, en 
30 departamentos”.

De acuerdo con el Jefe de 
Estado, “esta no es una solicitud 
violenta, esta no es una solicitud 
irrespetuosa, esta no es una so-
licitud armada; esta es una so-

licitud popular que nace de las 
entrañas del territorio excluido, 
de la gente excluida, de la base 
de la nación colombiana”.

“Es un mandato popular” y 
las reformas “podemos discutir-
las, como durante meses lo he-
mos hecho”, sostuvo.

Y enfatizó: “Vamos por un 
trabajo digno, vamos por una 
salud en las casas de la gente, 
gratuita y para toda la pobla-
ción, en todo el territorio nacio-
nal. Vamos porque cualquier 
viejo, cualquier vieja de nuestra 
patria tenga un bono pensional 
decente con el cual poder exis-
tir”.

El Gobierno  está con la 
ciudadanía

 En compañía de su esposa, 
la Primera Dama de la Nación, 
Verónica Alcocer; de la Vice-
presidenta Francia Márquez y 
miembros del Gabinete, el Jefe 
de Estado arribó hacia el me-
diodía a la Plaza de Bolívar para 
intervenir ante miles de col om-
bianos y colombianas que mar-
charon en apoyo a las reformas 
de la salud, laboral y pensional, 
entre otras.

“Aquí demostramos que el 
Gobierno está con el pueblo y 
que el pueblo quiere las refor-
mas para garantizar sus dere-

chos fundamentales”, afirmó.
El Mandatario consideró que 

la multitudinaria participación 
de la gente en las marchas “es 
un mensaje al país, es un men-
saje al Congreso de Colombia: 
garanticemos los derechos de 
la gente, construyamos la justi-
cia social, porque esa es la paz 
de Colombia. No le demos la es-
palda a la paz”. 

“Aquí, con este pueblo que 
me acompaña, que demuestra 
que el Gobierno no está solo, 
que no ha perdido sus mayorías 
populares”, resaltó.

“El Congreso sabe que hay 
un pueblo que quiere las re-
formas”, dijo y agregó: “Aquí el 

pueblo de Colombia, no solo su 
Presidente, no solo su Jefe de 
Estado, solicita que sus dere-
chos establecidos en la Consti-
tución Nacional sean garantiza-
dos”.

El Presidente Petro hizo re-
ferencia a que hay sectores que 
aún no  han comprendido  la de-
cisión tomada por el pueblo en 
las pasadas elecciones presi-
denciales, para lograr un cam-
bio real y convertir a Colombia 
en Potencia Mundial de la Vida.

“El pueblo que eligió al Pre-
sidente sigue con el Presidente, 
y tanto el pueblo como el Presi-
dente quieren volver realidad el 
programa del Gobierno por el 
cual el pueblo votó”, aseveró.

Explicó que el programa de 
su Gobierno dice que “Colombia 
debe ser una Potencia Mundial 
de la Vida. Ese programa dice 
que para ser Potencia Mundial 
de la Vida, Colombia debe estar 
en paz. Ese objetivo de la paz es 
el mayor deseo de la sociedad 
colombiana”.

El Jefe de Estado puntuali-
zó que el primer requisito fun-
damental de la paz, por la cual 
votó el pueblo colombiano, es la 
justicia social, en la cual se en-
focan las reformas sociales que 
están en manos del Congreso 
de la República.

Foto: Presidencia de la República
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Tan solo hace unas sema-
nas, Rafif Srour recibió en en la 
torre de IE University en Madrid 
(España), donde trabaja como 
vicedecana de la Escuela de 
Ciencia y Tecnología, a una de 
las mentes tecnológicas que 
más reflectores ha atraído en los 
últimos meses: Sam Altman, el 
cofundador y CEO de OpenAI, la 
compañía que desarrolló Chat-
GPT.

“Fue realmente emocionan-
te”, expresa Srour en una en-
trevista con Forbes en el marco 
del South Summit Madrid 2023. 
“Realmente cree que la inteli-
gencia artificial será la tecno-
logía más habilitadora que la 
humanidad haya presenciado. 
También fue muy interesante ver 
cómo pudieron seguir su startup 
como un proyecto de investiga-
ción. Hicieron mucho trabajo y 
en parte no funcionó, pero lue-
go, encontraron la persistencia y 
el talento adecuado para conti-
nuar con este trabajo”.

En su salón de clases para 
estudiantes de Computación e 
IA no está prohibiendo el uso 
de herramientas como ChatGPT, 
sino que al contrario lo promue-
ve. Los casos de uso van desde 
organizar temas de conversa-
ción hasta identificar palabras 
clave en un texto. Pero con rigor, 
no deja de aborar las limitacio-
nes que existen al usar herra-
mientas de IA generativa.

“Hay que reconocer las limi-
taciones de la IA de sesgos y 
calidad de los datos”, sostiene 
Srour. “Siempre y cuando conoz-
cas las limitaciones y los sesgos 
que hay en los datos, estarás 
mejor preparado para tomar 
una decisión en el momento de 

utilizar el contenido generado 
por esos modelos de inteligen-
cia artificial”.

Constantemente recomien-
da verificar las referencias de la 
información e identificar los ses-
gos que existen en los datos.

“Creo que muchas personas 
acusan a ChatGPT de tener ses-
gos, pero no es ChatGPT en sí 
porque es un software. Es los 
datos que se han utilizado para 
entrenar ese software. Definiti-
vamente, tengan eso en cuenta 
e intenten minimizar el impacto 
de esos sesgos”, complementa 
la vicedecana de IE University. 
“Esos modelos están realmente 
construidos para complacer al 
usuario ChatGPT es un avance 
porque es un modelo de base 
en el que fue entrenado con 
una gran cantidad de datos no 
estructurados. Así que a veces 
simplemente inventan cosas 
que no son realmente ciertas, 
solo por la forma en que están 
construidos. Mientras sepas 
que puedes abordarlos, creo 
que estarás seguro”.

Srour expresa su entusiasmo 
por el potencial creativo que la 
IA aporta al mundo del diseño 
gráfico y la creación de imáge-
nes. En uno de los ejercicios en 
clase, le pidió a Dall-E, también 
de OpenAI, que hiciera una obra 
como si fuera de como Picasso.

“Es interesante ver los resul-
tados porque se basa en anali-
zar toda la obra de Picasso para 
encontrar patrones en su forma 
de pintar y luego generar una 
nueva imagen”, resalta Srour. 
“Este campo definitivamente 
será un avance en todo lo que 
sabemos de video, creación de 
imágenes y diseño gráfico. Algo 

que quiero mencionar es que 
mucha gente teme que estas he-
rramientas sean más creativas 
que las personas. Yo no lo creo, 
porque la herramienta hace lo 
que se le pide. Si no eres creati-
vo, la herramienta no será crea-
tiva. Entre más la uses, más la 
entrenarás y serás más preciso 
a la hora de escribir las indica-
ciones y obtener lo que deseas”.

Frente a las habilidades ne-
cesarias para desarrollar IA, la 
vicedecana de IE University con-
sidera que las universidades de-
ben actualizar constantemente 
sus programas para incluir las 
herramientas que vayan sur-
giendo.

“Debemos que trabajar con 
los estudiantes una base sólida 
en matemáticas. No diría bases 
de programación, porque todo el 
mundo se está moviendo hacia 

el desarrollo no-code. Tendrás 
software que hará la mayoría 
del código por ti. Pero creo que 
el pensamiento abstracto, el 
pensamiento elíptico, el pensa-
miento crítico, las habilidades 
sociales y de liderazgo son co-
sas que debemos enfatizar en 
los estudiantes, especialmente 
en camós técnicos como la in-
formática y la inteligencia artifi-
cial”.

Así mismo, se refirió al na-
ciente y polémico trabajo de 
Prompt engineering, como se lla-
ma a personas que sepan hacer 
preguntas eficientes a sistemas 
de IA.

“Vale la pena considerarlo 
e incorporarlo a lo existente. 
Tal vez dentro de unos meses, 
mi declaración estará desac-
tualizada”, apunta. “A menudo 
me enfrento a preguntas de si 

estas son habilidades transito-
rias. Esos campos cambian muy 
rápido. Hay que ser ágiles y ver-
sátiles para incorporar nuevas 
tecnologías a medida que emer-
gen”.

Entre tanto, está viendo en 
la mayoría de las empresas que 
continúa la demanda de contra-
tación de matemáticos aplica-
dos y científicos de datos, ahora 
con el agregado de inteligencia 
artificial.

“Hay mucho entusiasmo al-
rededor de esto, absolutamen-
te”, concreta Srour. “Esto no da 
espera, se tiene que tomar una 
posición sobre cómo vas a utili-
zar la IA generativa o cualquier 
IA en tus operaciones diarias o 
en tu negocio para mantenerlo 
actualizado, de lo contrario, te 
quedarás fuera de la competen-
cia”.

La plataforma musical sueca 
Spotify anunció que despedirá a 
200 empleados de su división 
de podcast, lo que supone el 2% 
de su plantilla, en la segunda 
ronda de recortes de empleo en 
lo que va de año.

La compañía informó que la 
segunda fase de su estrategia 
de podcast exige un “reajus-
te estratégico” del grupo para 
“maximizar” el consumo y ayu-
dar a los creadores a llegar a 
más audiencia, según un comu-
nicado.

Spotify se ha convertido en la 
plataforma de podcast más oída 
en el mundo y en el principal edi-
tor de este formato en Estados 
Unidos, donde la compañía tie-
ne a la mitad de su plantilla.

Esta dispone actualmente de 
más de 100 millones de oyentes 
de podcast, según datos de la 

plataforma sueca.
Spotify ya había anunciado a 

finales de enero una reducción 
del 6% de su personal, debido 

a un aumento de los costes, al 
igual que han hecho en los úl-
timos meses varias empresas 
tecnológicas, una vez pasado 

el auge vivido durante la pande-
mia de coronavirus.

La plataforma musical perdió 
225 millones de euros en el pri-

mer trimestre debido a los ma-
yores costes de personal por el 
aumento de la plantilla, según el 
balance presentado en abril.

Spotify espera para el segun-
do trimestre de este año unas 
pérdidas operativas de 129 mi-
llones de euros y una factura-
ción de 3,200 millones.

La compañía cuenta con au-
mentar su número de usuarios 
hasta los 530 millones y, el de 
suscriptores de pago, hasta los 
217 millones.

En el mes de abril, la plata-
forma reportó que el número 
de usuarios activos mensuales 
en el primer trimestre superó 
por primera vez la barrera de 
los 500 millones, gracias a la 
expansión a más mercados. Es-
tas son las razones por las que 
Spotify despedirá empleados de 
podcast.

‘Las empresas deben tomar una posición sobre cómo utilizar 
IA o se quedarán fuera de la competencia’: vicedecana de IE

Spotify despedirá 200 empleados de división de podcasts, 
el 2% de su plantilla

Para Rafif Srour, las empresas deben tomar una posición sobre cómo van a utilizar la IA generativa o cualquier 
IA para que sus negocios se mantengan actualizados.

Esta es la segunda ronda de despidos de la compañía global en lo que va del 2023. Spotify detalló que se trata 
de un "reajuste estratégico".

Fuente: Efe.

Rafif Srour, vicedecana de IE University.
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DEPORTES

En una entrevista concedida 
de manera conjunta a Mundo 
Deportivo y Sport y emitidas a 
través de sus webs este miér-
coles, Leo Messi (Rosario, 35 
años) confirmó de manera ofi-
cial lo que era un secreto a vo-
ces: “No vuelvo al Barça, jugará 
en el Inter Miami”. El jugador ar-
gentino descarta así la oferta de 
Arabia Saudí y da por imposible 
el regreso soñado al Barcelona, 
que estaba en boca del todo el 
mundo. El argentino explica am-
pliamente por qué no ha sido po-
sible su vuelta. “Tenía muchas 
ganas, mucha ilusión de poder 
volver; pero, por otro lado, des-
pués de haber vivido lo que viví 
y la salida que tuve, no quería 
volver a estar otra vez en la mis-
ma situación: esperar a ver qué 
iba a pasar y dejar mi futuro en 
mano de otro, por así decirlo de 
alguna manera”.

“Quería tomar mi propia de-
cisión, pensando en mí, en mi 
familia. Si bien escuché que se 
decía que LaLiga había acep-
tado todo y que estaba todo 
bien para que volviera, todavía 
faltaban muchísimas otras co-
sas que debían darse. Escuché 
que tenían que vender jugado-
res o bajar sueldo a jugadores 
y la verdad es que yo no quería 
pasar por eso, ni hacerme car-
go de obtener algo que tuviera 
que ver con todo eso”, esgrime 
el jugador argentino para justifi-
car su decisión de no volver al 
Barcelona.

Asimismo, Messi expone con 
crudeza la difícil situación que 
tuvo que vivir cuando salió del 
Barcelona: “Uno de los motivos 
que recién expliqué es no volver 
a pasar por todo eso. Fue una 

etapa muy fea. Llegábamos con 
la ilusión de cada año, de vol-
ver a arrancar a entrenar y los 
nenes con sus colegios y sus 
rutinas. Cuando estaba todo 
para firmar, de la noche a la 
mañana, no se pudo hacer y me 
comunican que no es posible y 
me tengo que ir del club. Tuve 
que empezar a correr y a buscar 
equipo, tomar una decisión a la 
apurada y pasar por todo lo que 
pasamos que fue duro”.

Messi estuvo frío con Lapor-
ta y algo más cálido con Xavi: 
“En realidad, con el presiden-
te Laporta hablé muy poquito, 
una o dos veces como mucho. 
Con Xavi sí tengo mucha co-
municación, desde que llegó al 
club mucho más, y muy segui-
da. Hablamos de la posibilidad 
de que yo volviese. Estábamos 
muy ilusionados, porque cuan-
do salía algo comentábamos si 
realmente quería que volviese, 
si era bueno para el equipo y 
para él, y nos manteníamos en 
comunicación. Lo económico 
nunca fue un problema para 
mí ni un obstáculo en nada. In-

cluso nunca llegamos a hablar 
del contrato ahora. Se pasó por 
encima una propuesta, pero 
nunca una propuesta formal, 
escrita, firmada, porque todavía 
no había nada y no sabíamos si 
se iba a poder hacer o no. Había 
la intención, pero no podíamos 
adelantar nada, incluso no ha-
blamos de dinero formalmente. 
Si hubiese sido una cuestión de 
dinero me habría ido a Arabia o 
a otro lado. Me parecía muchísi-
mo dinero y la verdad es que mi 
decisión pasa por otro lado y no 
por dinero”.

Preguntado por si cree que 
el Barcelona hizo todo lo posible 
por ficharle, se mostró dubitati-
vo: “La verdad, sinceramente, 
no sé si ha hecho todo lo posi-
ble o no. Yo sabía lo que habla-
ba con Xavi, sobre todo... Ahora 
se había, por lo que se dice, 
logrado el permiso de la Liga 
para poder hacerlo. Pero ya te 
digo, no era sólo eso. Faltaban 
muchas cosas. El club, hoy por 
hoy, no estaba en condiciones 
de afirmarme al 100% que po-
día volver. Y es entendible, por 

la situación que está pasando el 
club. Y así lo viví”.

Aun así, Leo Messi sigue sin 
cerrar la puerta a volver al club: 
“Sí me gustaría estar cerca del 
Barça. Es más, voy a vivir en 
Barcelona. Es una de las cosas 
que tenemos clarísimo con mi 
mujer y mis hijos. Ojalá, no sé en 
qué momento ni qué ni cuándo, 
pero ojalá algún día pueda apor-
tar algo al club y ayudar porque 
es un club que amo como siem-
pre dije. Agradezco el cariño que 
tuve de la gente durante mi ca-
rrera y me gustaría estar otra vez 
acá”. Luego, se quejó de infor-
maciones falsas: “Se han dicho 
tantas cosas, se filtraron tantas 
cosas, tantas mentiras que se 
dijeron, pero yo no puedo salir 
a desmentir cada cosa que se 
dice pero veo que hay muchos 
periodistas que dicen muchas 
mentiras y quedan retratados y 
no pasa nada. Al día siguiente 
vuelven a decir otra mentira y 
no pasa nada. Sí, hubo muchas 
cosas que me molestaron, por 
ejemplo, cuando hablan mucho 
de mi familia, que se dijo que mi 
hijo lo había pasado mal cuan-
do es todo lo contrario. Mis hijos 
no se quieren ir de acá por lo 
bien que están. Cuando se me-
ten con mi familia y empiezan a 
hablar de cosas que hablan sin 
saber sí me molesta un poco y 
más que nada eso, que hablen 
y mientan”.

Y volvió al adiós en el Barça: 
“Para mí era hermoso. lo disfru-
taba. Desde que me fui de una 
manera rara, me hubiese gus-
tado despedirme como ahora 
Busi, como Jordi (Alba), como 
Xavi, Iniesta... me hubiese gus-
tado irme de esa manera. Poder 

haberme despedido de la gente, 
bien. Había pandemia y no podía 
haber gente en el estadio, pero 
me hubiese gustado saber que 
me iba bien con la gente. Por 
eso vivía con mucha felicidad el 
hecho de volver a escuchar mi 
nombre en el Camp Nou, en Bar-
celona, más allá de que sé que 
el cariño es para siempre y es 
mutuo. Nunca nos quisimos ir 
de ahí, fue muy difícil, pero tam-
bién me apoyan y es una deci-
sión tomada en familia, no solo 
mía”, reflexionó.

“Si bien estaba ilusionado 
como decía antes, aceptaba los 
mensajes y las filtraciones con 
ilusión cuando eran positivos. 
Tampoco me hacía mucha ilu-
sión porque no sabía realmen-
te lo que iba a pasar y siempre 
recordando lo que me había 
pasado, el decirle a mis hijos y 
mi familia que íbamos a volver a 
Barcelona y que después no se 
dé. Así que sí, estaba pendiente, 
pero tranquilamente”, explicó. 
Pero mantiene que hay una heri-
da: “Un poco sí, un poco sí... Por 
no poder despedirme de la gen-
te como me hubiese gustado. 
Como creo que me hubiese me-
recido. Como también merecían 
e hicieron los jugadores que 
nombré. Me hubiese gustado 
irme de esa manera. Por un lado 
había quedado un runrún feo. 
Yo había sido el malo de la pelí-
cula y eso tampoco me gustaba 
mucho porque no había sido así. 
Por eso me gustaría tener en al-
gún momento una despedida de 
verdad con la gente que tanto 
vivimos y disfrutamos y padeci-
mos también. Fueron muchísi-
mos años juntos, y me gustaría 
despedirme como lo siento”.

Liverpool buscará ser pro-
tagonista en la próxima 
temporada y Klopp sabe 
que la preparación es 

clave para conseguirlo, por eso 
decidió que Alemania será el 
punto de partida para arrancar 
a diseñar lo que será la 23/24. 
Luis Díaz y el resto de la plantilla 
continúan disfrutando de las va-
caciones antes de unirse a sus 
selecciones para la fecha FIFA, 
el colombiano fue incluido en la 
lista de 24 jugadores citados por 
Néstor Lorenzo para enfrentar a 
Irak y Alemania. En julio tendrá 
que presentarse para ponerse a 
disposición del club.

Los ingleses ya habían con-
firmado los dos juegos ante 
Leicester, recién descendido y 
Bayern Múnich en Singapur, en 
medio del Festival de Fútbol que 
se realizará en el país asiático 
a finales de julio y principios 
de agosto. Además de estos 
amistosos también quedaron 
definidos los que se jugarán en 

territorio alemán a mediados de 
mes frente a dos equipos de se-
gunda división.

Klopp quiere que su equipo 
también dispute un partido en 
territorio inglés antes del arran-
que de la Premier que será el 
segundo fin de semana del mes 
de agosto (12 y 13). El rival se 

definiría en los próximos días.

Pretemporada clave para 
Luis Díaz

El colombiano tuvo una difícil 
campaña 22/23 con el equipo, 
por una larga lesión que lo hizo 
disputar menos partidos que 
la media temporada que jugó 

cuando recién llegó al club. Li-
verpool terminó quinto en la Pre-
mier y no estará en Champions, 
la misión será conquistar la Eu-
ropa League y para eso lo más 
importante es tener una planti-
lla competitiva y en plena forma.

Díaz espera volver a ser cla-
ve para el entrenador que ya 

planea los fichajes. El de Alexis 
Mac Allister es el que podría dar-
se primero y así empezar a dise-
ñar la nómina, pues también se 
confirmaron salidas como las de 
Firmino y Milner, por mencionar 
algunos. El aporte del colombia-
no es de gran influencia para el 
equipo y el DT, quien ha declara-
do su debilidad por el extremo.

Los cuatro amistosos 
definidos de Liverpool en 

pretemporada
Liverpool en Alemania y Sin-

gapur
• Miércoles 19 de ju-

lio: Karlsruher SC vs. Liverpool 
(11:30 a.m.).

• Lunes 24 de julio: Gre-
uther Fürth vs. Liverpool (6:00 
a.m.) a puerta cerrada.

• Domingo 30 de julio: 
Liverpool vs. Leicester (4:00 
a.m.).

• Miércoles 2 de agos-
to: Liverpool vs. Bayern Múnich 
(6:30 a.m.).

El jugador argentino anuncia en sendas entrevistas con Sport y Mundo Deportivo su fichaje por el Inter Miami 
y argumenta su no regreso al Barcelona.

Klopp ha decidido que la preparación para la temporada 23/24 comience en Alemania antes de viajar a Sin-
gapur. Por ahora, hay cuatro amistosos definidos.

Messi: “No vuelvo al Barça, me voy al Inter Miami”

Luis Díaz ya tiene plan de pretemporada con Liverpool

Leonel Messi.
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El misterio de la vida no es un problema a resolver, sino una 
realidad a experimentar

— Duna, Frank Herbert“ “
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